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Каша с документами

Елена АБРАМОЧКИНА, 

новый директор одной из ведущих 

сельхозкомпаний области – 

ОАО «Агрофирма «Вельская», – 

о тонкой грани между чужим 

семейным бизнесом и интересами 

прибыльного госпредприятия.
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Взгляд изнутри: Судьба агрофирмы «Вельская» зависит от интересов Акценты

Директора хлебокомбината  ■
подозревают в хищении

На Архангельском комбинате хлебопродуктов вы-

явлено крупное хищение стратегических запасов зер-

на, сообщает пресс-служба регионального управле-

ния ФСБ. Генеральный директор предприятия Елена 

ИВАКИНА задержана. 

Уголовное дело по признакам состава преступления, 
предусмотренного ч. 4 ст. 160 УК РФ («Присвоение или рас-
трата, совершенное в особо крупном размере»), возбуждено 
25 марта. Руководителя ОАО «Архангельский комбинат хле-
бопродуктов» Елену Ивакину подозревают в хищении стра-
тегических запасов зерна, переданных в соответствии с го-
сударственным контрактом предприятию на ответственное 
хранение. По оценкам экспертов, недостача сырья превыша-
ет 20 тысяч тонн, общая стоимость – 220 млн рублей. 

Куратора строительства  ■
отстранили от должности

Губернатор Архангельской области Игорь ОРЛОВ 

проинспектировал долгострои Архангельска. По ре-

зультатам проверки от занимаемой должности от-

странен начальник главного управления капитально-

го строительства региона Михаил СЫТЕНКО.

Недовольство губернатора вызвал, в частности, ход 
строительства физкультурно-оздоровительного комплек-
са на стадионе «Труд», а также жилья для погорельцев и ве-
теранов. Выговор получил министр строительства и ЖКХ 
Игорь ВОЙСТРАТЕНКО. Ему поручено сформировать по-
шаговые планы сокращения сроков отставания от графика 
строительства на каждом объекте, сообщает пресс-служ-
ба Правительства Архангельской области. 

2,5 млн рублей –  ■
на инновационные проекты

В 2013 году в областной программе развития ма-

лого и среднего бизнеса появилась новая форма фи-

нансовой поддержки предпринимателей – субсидии 

на поддержку инновационных бизнес-проектов. Объ-

ем финансирования по этому пункту в текущем году 

составит 2,5 млн рублей. 

В программу внесены и другие изменения. После оцен-
ки эффективности ее реализации объемы финансирования 
мероприятий были перераспределены. Так, расходы на суб-
сидии для организации собственного дела увеличены на 1 
млн 750 тысяч рублей, на субсидирование первого лизин-
гового платежа – на 13 млн 350 тысяч рублей.

На «Северном рейде» прекращена  ■
процедура банкротства

Северодвинское предприятие «Северный рейд» ли-

квидировало кредиторскую задолженность и наращи-

вает объемы производства, сообщил на встрече с ми-

нистром промышленности и торговли Архангельской 

области Андреем ШЕСТАКОВЫМ генеральный дирек-

тор компании Андрей ЧУРСАНОВ. 

2012 год был непростым для «Северного рейда»: сум-
ма кредиторской задолженности перед банками превыша-
ла 650 млн рублей, общий долг составлял 770 млн рублей. 
Министерством был предпринят ряд мер, направленных на 
поддержку предприятия: подготовлено обращение в Пра-
вительство РФ, организованы переговоры с кредиторами. 
В результате появилась возможность заключить мировое 
соглашение с банками, погасить задолженность и прекра-
тить процедуру банкротства. 

Финансовое положение предприятия стабильно, объем 
гособоронзаказа увеличился в полтора раза, запланиро-
вано увеличение зарплаты на производстве, информирует 
пресс-служба Правительства Архангельской области. 

Училище-долгострой сдадут  ■
в эксплуатацию в августе

Как сообщает пресс-служба Правительства Архан-

гельской области, здание художественного училища 

резьбы по кости № 27 в селе Ломоносово Холмогорско-

го района должно быть сдано к началу учебного года.

Напомним, что этот объект на родине знаменитого рус-
ского ученого должен был заработать еще в 2011 году. Но 
подрядчики работ из питерской компании «Импера Нова», 
нанятые в период губернаторства Ильи МИХАЛЬЧУКА, не 
справились с задачей. В ноябре 2012 года власти и «Импе-
ра Нова» заключили мировое соглашение, детально регла-
ментирующее процесс завершения строительства. Сейчас 
в здании начата работа по подготовке площадей к отделке. 
Третий этаж здания будет представлять собой «кубрик» – 
общежитие для учащихся. Здесь же будет оборудован фит-
нес-зал для занятий спортом в свободное от учебы время. 
Фасады училища готовы. 

Завершил подрядчик и работу с инфраструктурой: все 
инженерные сети проложены, электричество подведено. К 
маю планируется закончить все работы, а в июне строители 
должны заняться благоустройством территории. 

– Елена Александров-

на, с декабря 2012 года в 

фирме дважды менялся ге-

неральный директор. Как 

сказались на производстве 

кадровые перестановки?

– Красивых цифр много, 
они в открытом доступе: в 
хозяйстве 3500 тысячи голов 
скота, валовой суточный на-
дой – 30 тонн молока на коро-
ву и так далее. Ключевой во-
прос для предприятия сей-
час – подготовка к весенней 
посевной кампании. От обес-
печенности собственными 
кормами зависит себестои-
мость продукции и, естест-
венно, прибыльность фирмы. 
Я здесь с 5 марта. Получила 
по всем направлениям рабо-
ты компании отчеты о том, что 
дела в полном порядке, но да-
леко в этом не уверена. 

Условия получения креди-
та в банке, в частности на те-
кущие расходы в сезоне (12 
млн рублей), почему-то вдруг 
резко изменились. Хотя, по-
жалуй, стоило этого ожидать: 
поручителем по кредиту вы-
ступал бывший генеральный 
директор агрофирмы Сергей 
Шишов. Его подписи и подпи-
си заместителя гендиректора 
предприятия Андрея Шишо-
ва ранее было достаточно, но 
позже у нас потребовали визу 
министерства имущества Ар-
хангельской области – под-
тверждения того, что собст-
венник поручается за плате-
жеспособность агрофирмы. 
При том, что претензий от 
банков по платежам нет. Ре-
альная готовность к сезону на 
середину марта составляла 

15%. А потом окажется, что 
«пришла Абрамочкина – за-
порола посевную»?

– Как вы оцениваете 

финансовые итоги 2012 

года? 

– Себестоимость молока 
в декабре выросла практи-
чески на 40%. Объяснено это 
резким повышением цен на 
корма. 34 млн убытка по ли-
нии производства мяса: я за-
прашивала детальную инфор-
мацию о составляющих этой 
статистики, но так ее и не по-
лучила. Мягко говоря, с отчет-
ностью в агрофирме сущест-
вуют серьезные проблемы. 

С другой стороны, на се-
годняшний день 100% ак-
ций предприятия принадле-
жат государству, акционер 
вложил деньги и имеет пол-
ное право на получение диви-
дендов. Вы правильно назва-
ли цифру – почти 9 млн руб-
лей перечислено в казну ре-
гиона, это очень высокая до-
ходность для организации та-
кой формы собственности. 

– Для любого руково-

дителя, недавно вступив-

шего в должность, важно 

в первую очередь понима-

ние со стороны коллекти-

ва. Насколько вы его ощу-

щаете? 

– Я изначально не собира-
лась ни с кем ругаться и сей-
час у меня нет такого наме-
рения. Но многие вещи мне 
непонятны: почему, напри-
мер, работник отдела кадров 
не может представить мне 
свою должностную инструк-
цию? Почему в фирме не было 
собственного юриста, хотя 
штатное расписание это по-
зволяет? 

Спросите у любого про-
хожего в Вельске – «Чья аг-

рофирма?» Скажут – Шишо-
вых, и будут по существу пра-
вы. Я пришла на госпредприя-
тие, которое уже имеет собст-
венника, и это отнюдь не Ар-
хангельская область. Люди, 
которые рассуждают иначе, 
либо не владеют информаци-
ей, либо не могут сложить ее 
воедино. Вокруг предприятия 
давно появилось множество 
частных фирм, аффилирован-
ных с конкретной семьей. 

– Вы говорите о сделках 

с заинтересованностью?

– Отвечу на конкретных 
примерах: вот, уже кста-
ти расторгнутый, договор 
на оказание консультацион-
ных услуг в области кормле-
ния крупного рогатого скота с 
разработкой рационов пита-
ния с ООО «Вель-агро» – от 20 
декабря 2012 года. У нашего 
предприятия есть свои спе-
циалисты по этому направ-
лению работы. 25 тысяч руб-
лей в месяц по данному до-
говору получала фирма, ко-
торой руководит родствен-
ница Шишовых. Всего в 2012 
году по договорам с органи-
зациями, к которым имеет от-
ношение эта фамилия, при-
нято услуг минимум на 18,5 
млн рублей. 

– Если нет данных бух-

галтерского учета, трудно 

что-либо утверждать... 

– А кто спорит? Сколько 
денег было переведено и на 
какие счета, будет понятно, 
когда юрист сделает анализ 
договоров. 

– Главное капитальное 

вложение агрофирмы по-

следних лет– строитель-

ство жилого дома в окре-

стностях одной из ферм. 

Насколько, на ваш взгляд, 

рациональны эти инвести-

ции? 

– Этот дом вряд ли заре-
гистрируют как жилой – он 
построен, навскидку, в 70-ти 
метрах от зоны сельхозпред-
приятия, что недопустимо. 
Деньги, вложенные в никуда. 

– Зная реальное поло-

жение дел, все-таки при-

няли предложение, узнав о 

вакансии в агрофирме?

– Мне обрисовали ситуа-
цию, было время составить 
стратегический план разви-
тия предприятия. Полагаю, 
что собственник хочет видеть 
на месте управляющего этой 
фирмой человека, не связан-
ного географически, личны-
ми отношениями с конкрет-
ной местностью, и имеет на 
это право.

– Вы говорите о потере 

времени при подготовке 

к посевной кампании. На-

сколько это связано с про-

счетами прежнего руково-

дства? 

– Никаких нарушений за-
кона в назначении Вячеслава 
КОСТЕРИНА в декабре 2012 
года на пост директора ар-
грофирмы «Вельская» нет. По 
моему мнению, ключевых ре-
шений он не принимал. 

– Эта информация на-

водит на мысль о недоста-

точном контроле ситуации 

на предприятии со сторо-

ны собственника. 

– Полагаете? Вернем-
ся к вопросу о контраген-
тах. Покупатели молока «по 
привычке» звонят тем, с кем 
привыкли иметь дело, – не 
мне. К людям, работающим 
на производстве, у меня как 
генерального директора 
практически нет вопросов – 
все вопросы касаются того, 
что происходит в этом зда-
нии. Управляющие ферма-
ми прекрасно управляются 
со своей работой. Но начи-

Каша с документами
Кому в действительности принадлежит 
ОАО «Агрофирма «Вельская» – 
госпредприятие, 100% акций которого 
де-юре находятся в собственности 
Архангельской области, предприятие, 
перечислившее в 2012 году 8,7 млн рублей 
дивидендов в региональную казну – 
больше, чем какое-либо другое с аналогичной 
формой управления? Назначенный 
в начале марта новый генеральный директор 
агрофирмы Елена АБРАМОЧКИНА 
ответила на вопросы «Бизнес-класса». 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК
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частного бизнеса?

Эксперт: Николай Моисеев выступил с лекцией в САФУ

В курсе: В Архангельской области появился бизнес-омбудсмен

Николай Александрович после 
окончания в 1954 году Ленинград-
ской лесотехнической академии до 
1965 года работал в Архангельском 
институте леса и лесохимии, затем 
уехал на повышение в Москву. На 
конференции он выступил с экскур-
сом в историю лесопользования. 

По его мнению, современное 
положение лесопромышленного 
комплекса иначе как кризисом на-
звать нельзя. 

«Леса формально относятся к 
возобновляемым природным ре-
сурсам, но, как показывает практи-

ка, если не заботиться об их вос-
производстве, этот ресурс исчер-
пывается, – сказал Моисеев. – Не-
давно одна известная западная 
консалтинговая фирма заявила, 
что Россия теряет конкурентоспо-
собность на рынке пиломатериа-
лов, так как качество нашей дре-
весины падает». Во времена прав-
ления Петра I корабельные дубра-
вы охранялись строгими законами, 
вплоть до установления виселиц 
около особо ценных лесных мас-
сивов, – напомнил Николай Алек-
сандрович. – Но затем государст-

венная политика изменилась и при-
вела к тому, что 2/3 лесов в сред-
ней полосе и на юге страны оказа-
лись в частной собственности. Это 
привело к сокращению лесистости, 
к масштабной эрозии почв и засу-
хам. Революция и Гражданская вой-
на также не содействовали грамот-
ному лесопользованию. В годы Ве-
ликой Отечественной войны Архан-
гельская область превратилась во 
всесоюзную лесопилку – валютный 
цех страны». 

Ученый вспомнил, как в 1957 
году Госплан СССР собирался ус-
тановить цифру расчетной лесо-
секи в Архангельской области в 70 
млн кубометров, и только опираясь 
на научные исследования, ученым 
Архангельска удалось снизить эту 
цифру до 22 млн кубометров. 

«Этот показатель действует до 
сих пор, – отметил Моисеев. – Но 
леса вдоль транзитных транспорт-
ных путей, на которые опиралась 
наша промышленность, – исчерпа-
ны. Поэтому в тяжелейшем положе-
нии находятся некоторые перера-
батывающие предприятия Архан-
гельской области и Карелии. Рань-

ше брали мачтовый лес с отпуск-
ным диаметром не меньше 45 см, а 
сейчас – 22 см. Разве может быть с 
таким «истощительным» подходом 
рентабельна лесозаготовка и лесо-
пиление?». 

Николай Александрович рас-
критиковал принятый в 2006 году 
Лесной кодекс, заточенный под то-
тальную приватизацию лесных уча-
стков. 

«Нам удалось убедить руковод -
ство страны отказаться от переда-
чи леса в частные руки, но конст-
рукция Кодекса не изменилась, – 
считает профессор. – Он отменил 
лесоустройство на государствен-
ном уровне». 

По мнению Моисеева, чтобы 
привести лесное хозяйство Рос-
сии в порядок, необходима нацио-
нальная лесная политика с жестким 
контролем за лесопользователями 
и заботой о лесоустройстве. Прин-
ципы такой политики давно извест-
ны: непрерывное лесопользование, 
доходность, продажа леса частни-
кам только на торгах, краткосроч-
ные контракты аренды, широкие 
полномочия лесничих. 

«Лесная политика должна быть жёсткой»
Профессор МГУ, доктор экономических наук, 
известный специалист в области лесного хозяйства, 
уроженец Верхнетоемского района Архангельской 
области Николай МОИСЕЕВ считает, что леса 
должны остаться в руках государства и «служить 
общественным интересам». Выступая в САФУ 
на конференции «Развитие Северо-Арктического 
региона: проблемы и решения», он заявил, что из-за 
отсутствия в стране должного лесоустройства упала 
рентабельность заготовки древесины, что привело 
некоторые предприятия Северо-Запада к банкротству.

Николаю Александровичу 

МОИСЕЕВУ присвоено 

звание «Почетный доктор 

САФУ» за значительный 

вклад в развитие 

университета. 

«Для меня было полной 

неожиданностью 

известие, что... я избран 

почетным доктором 

университета. Но эта 

новость радостная, потому 

что Архангельская область 

– это моя родина», – 

отметил Николай Моисеев.

 У бизнес-омбудсмена значительный опыт ра-
боты в органах власти и на бизнес-поприще. В 
середине «нулевых» он, экономист по образова-
нию, работал ведущим специалистом комитета 
по труду областной администрации, затем ушел 
на вольные хлеба. Решил попробовать себя в биз-
несе, основав компанию «Баренц-групп», и, по его 
словам, проба оказалась удачной. Тем не менее 
в 2010 году он вернулся в чиновники, став замес-
тителем министра по делам молодежи, спорту и 
туризму. На этой должности он курировал сфе-
ру регионального туризма.

 «Работа во властных структурах позволяет 
раскрыть свои профессиональные возможности. 
Она связана с высокой ответственностью, частым 
преодолением препятствий. В бизнесе тоже дос-
таточно барьеров. Многие не осознают, что госу-
дарственный служащий не обладает безгранич-
ными полномочиями. Принимая решение, прихо-
дится выбирать между возможным и необходи-
мым, а значит, надо уметь находить компромисс. 
В бизнесе ты сам выбираешь, с кем сотрудничать, 
а во власти работаешь в назначенном окружении, 
и если получилось убедить твоих коллег принять 
предлагаемое решение – это определённая лич-
ная победа», – говорит Николай Евменов.

 Летом прошлого года у Евменова закончился 
контракт с министерством, и он вернулся в «Ба-
ренц-групп» заниматься стратегическим разви-
тием группы компаний. Он преподает в САФУ – 
«хочется делиться практическим опытом и зна-
ниями, оставаясь в тонусе» – и председательст-
вует в Федерации стендовой стрельбы и спор-
тинга Архангельской области.

 «В конце февраля губернатор Игорь Анатоль-
евич Орлов предложил мне должность уполно-
моченного по защите прав предпринимателей в 

Архангельской области, и я согласился, затем в 
Москве состоялось собеседование с уполномо-
ченным при Президенте России по защите прав 
предпринимателей Борисом ТИТОВЫМ», – рас-
сказал Евменов.

 Перечень полномочий региональных бизнес-
омбудсменов в ближайшее время будет опреде-
лен федеральным и областными законами. Госду-
ма рассмотрела соответствующий нормативный 
акт в первом чтении. Предполагается, что бизнес-
омбудсмены получат право приостанавливать на 
муниципальном уровне власти действие норма-
тивных документов, нарушающих права пред-
принимателей. 

 «Если эта норма останется в федеральном 
законе, то у предпринимателей будет реальная 
возможность снижения рисков в случае принятия 
губительных для бизнеса нормативных актов», – 
считает Николай Викторович. 

 Евменов рассказывает о первых шагах в но-
вой должности: «Будем выстраивать взаимодей-
ствие с силовыми структурами, объединениями 
предпринимателей, органами власти. Необходи-
мо проводить комплексную работу по обращени-
ям предпринимателей». 

 По его словам, к нему уже поступают жало-
бы от бизнесменов, часть из которых направле-
на на их же коллег, использующих в конкурентной 
борьбе административный ресурс. 

 «Если такие действия носят очевидный харак-
тер нарушений прав предпринимателя, то упол-
номоченный обязан помочь человеку не остать-
ся один на один с произволом, – уверяет Евме-
нов. – При выявлении конкретных случаев нару-
шений прав предпринимателей необходимо бу-
дет регулярно информировать губернатора Ар-
хангельской области Игоря Анатольевича ОР-
ЛОВА и уполномоченного при Президенте Рос-
сии по защите прав предпринимателей Бориса 
Юрьевича ТИТОВА для принятия соответствую-
щих решений». 

«С произволом нужно 
бороться системно» 
Губернатор Игорь ОРЛОВ назначил уполномоченным по защите прав 
предпринимателей в Архангельской области Николая ЕВМЕНОВА, 
ранее занимавшего пост заместителя министра по делам молодежи, 
спорту и туризму, а затем перешедшего в бизнес, став председателем 
совета директоров компании «Баренц-групп». 

Николай ЕВМЕНОВ:

Íèêîëàþ Åâìåíîâó 32 ãîäà. 
Äâà âûñøèõ îáðàçîâàíèÿ. 
Êàíäèäàò ýêîíîìè÷åñêèõ íàóê. 

Â 2012 ãîäó çàùèòèë äèññåðòàöèþ 
â Ðîññèéñêîé àêàäåìèè íàðîäíîãî 
õîçÿéñòâà è ãîñóäàðñòâåííîé ñëóæáû 
ïðè Ïðåçèäåíòå ÐÔ. Îêîí÷èë 
Ïðåçèäåíòñêóþ ïðîãðàììó ïîäãîòîâêè 
óïðàâëåí÷åñêèõ êàäðîâ. Ñåé÷àñ 
ðóêîâîäèò ñîâåòîì äèðåêòîðîâ 
êîìïàíèè «Áàðåíö-ãðóïï», ïîä 
óïðàâëåíèåì êîòîðîé íàõîäÿòñÿ 
ïðåäïðèÿòèÿ ñåðâèñíîé, ñòðîèòåëüíîé, 
þðèäè÷åñêîé è èíôîðìàöèîííîé ñôåð. 
Êîîðäèíàòîð ôåäåðàëüíîãî 
ïðîåêòà «Êàäðîâûé ðåçåðâ – 
Ïðîôåññèîíàëüíàÿ êîìàíäà 
ñòðàíû» ïî Àðõàíãåëüñêîé îáëàñòè, 
ïðåäñåäàòåëü êîìèññèè ïî ðàçâèòèþ 
ìîëîäåæíîãî ïðåäïðèíèìàòåëüñòâà 
Àðõàíãåëüñêîãî ðåãèîíàëüíîãî 
îòäåëåíèÿ Îáùåðîññèéñêîé 
îáùåñòâåííîé îðãàíèçàöèè «Äåëîâàÿ 
Ðîññèÿ», ÷ëåí ýêñïåðòíîé ãðóïïû 
Ìèíèñòåðñòâà ýêîíîìè÷åñêîãî 
ðàçâèòèÿ ÐÔ. Èçáðàí â ñîñòàâ 
ðåãèîíàëüíîãî ïîëèòè÷åñêîãî 
ñîâåòà ïàðòèè «Åäèíàÿ Ðîññèÿ».

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

наю разбирать бумаги – и соз-
дается впечатление, что «Вель-
агро» – ствол, от которого рас-
тут все ветки. Могу предполо-
жить, что бизнес госпредприя-
тия процентов на 90 завязан на 
конкретную фамилию. В любом 
другом регионе подобных исто-
рий сотни и тысячи.

– С районной администра-

цией отношения сложились? 

– Меня встретили достаточ-
но лояльно и обещали помощь в 
рамках своих полномочий. 

– И главный вопрос: о лик -

видации активов речи не 

идет?

– Когда меня спрашивают: 
«А вы сюда назначены распро-
давать хозяйство?», я отвечаю, 
что это можно сделать быстрее 
и проще, не прибегая к смене 
директоров. Если бы я хотя б на 
йоту заподозрила, что предпри-
ятие намерены убрать – не по-
ехала. Я не привыкла напрасно 
тратить время. 



4
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 12 (637)  1.04.2013  WWW.BCLASS.RU

Подробности

В стиле ретро

НАО: Строительство дороги Нарьян-Мар – Тельвиска завершат в 2014 го

Старинное ненецкое село 
Тельвиска находится всего в 
пяти километрах от админи-
стративного центра НАО – го-
рода Нарьян-Мара. Сейчас 
здесь живет более 700 чело-
век. Летом жители пересе-
кают расположенную между 
населенными пунктами реку 
Печора на пароме, зимой – 
по ледовой переправе. Но 
в межсезонье добраться до 
Тельвиски невозможно.

«Основная задача – ор-
ганизовать круглогодичное 
бесперебойное транспорт-
ное сообщение между горо-
дом и селом Тельвиска. Была 
разработана проектно-смет-
ная документация по строи-
тельству автомобильной до-
роги, которая в июле про-
шлого года получила поло-
жительное заключение го-
сударственной экспертизы. 
Затем в рамках проведенно-
го аукциона был определен 
подрядчик – ГУП НАО «Нарь-
ян-Мардорремстрой». Цена 
государственного контрак-
та составила чуть более 554 
млн рублей. К первому этапу 
работ подрядчик приступил 
уже в декабре 2012 года», – 
говорит начальник Управ-

ления строительства и 

ЖКХ Ненецкого автоном-

ного округа Алексей ТИ-

МОФЕЕВ.

По его словам, протяжен-
ность дороги составит око-
ло 7,2 км. Движение по ней 
планируется двухполосное, 
ширина дороги – шесть мет-
ров. Будут и обочины с ка-
ждой стороны шириной по 
два метра. Трасса, согласно 
проекту, отнесена к дорогам 
четвертой категории, а зна-
чит, пригодна для регуляр-
ного автобусного сообще-
ния. Разгоняться по ней мож-
но будет до 80 км/час, в чер-
те села Тельвиска – до 40 км/
час. Тип дорожного покры-
тия – щебеночная гравийно-
песчаная смесь, обработан-
ная битумом. На территории 
Тельвиски будет уложен ас-
фальт.

«Также проект предусмат-
ривает строительство шести-
секционного наплавного пон-
тонного моста длиной около 
120 м. Его возведут у прото-
ки Казённая Виска. Конструк-
ция моста предусматривает 
возможность пропуска мало-
мерных судов у обоих бере-
гов», – отметил Тимофеев.

На данном этапе строи-
тельства первым слоем уже 
отсыпано порядка 4,2 км бу-
дущей трассы. Строители 
дошли до протоки Казённая 
Виска. Работы ведутся в две 
смены. Более двадцати само-
свалов выезжают на место в 

будние и выходные дни. Они 
завозят песок, который бе-
рется с Сазоновского карье-
ра в поселке Искателей, в 17 
км от начала строящейся до-
роги. Строительство планиру-
ется завершить в конце 2014 
года. Проект реализуется в 
рамках долгосрочной целе-
вой программы «Социальное 
развитие села на территории 
НАО на 2009-2015 годы». 

Еще один проект разви-
тия транспортной инфра-
структуры округа, по оцен-
ке Тимофеева, может занять 
более двух лет напряженной 
работы. Это будет дорога, ко-
торая пройдет от Тельвиски 
до деревни Устье. Данный 

населенный пункт находит-
ся в 26 км от Нарьян-Мара и 
тоже пребывает в некоторой 
изоляции. А ведь рядом с де-
ревней расположен один из 
главных туристических брен-
дов НАО – объект археологи-
ческого наследия федераль-
ного значения «Пустозерское 
городище». 

В рамках региональной 
долгосрочной целевой про-
граммы «Создание музей-
но-туристического комплек-
са «Пустозерье» запланиро-
вано строительство объектов 
комплекса в деревне Устье. 
Задача, стоящая перед окру-
гом,– сохранение и эффек-
тивное использование ис-

Дороги перемен
Проблема транспортной инфраструктуры 
в Ненецком автономном округе назрела 
давно. Некоторые отдаленные деревни 
и села НАО не имеют регулярного дорожного 
сообщения. Администрация округа решила 
не оставлять этот вопрос открытым 
и запустила ряд масштабных проектов 
по строительству межмуниципальных дорог. 
Один из них уже начал реализовываться – 
это строительство автомобильной дороги 
Нарьян-Мар – Тельвиска.

Подготовительные работы к строительству 

автомобильной дороги Нарьян-Мар – Тельвиска 

ведутся в две смены. Более двадцати самосвалов 

выезжают на место в будние и выходные дни. Они 

завозят песок, который берется с Сазоновского 

карьера в поселке Искателей, в 17 км от начала 

строящейся дороги.

Наталья ОВСЯННИКОВА

журналист

БК

Финансы: Кредиты для малого бизнеса

В Сбербанке России снижены про-

центные ставки по кредитам для ма-

лого бизнеса: на 0,55-1,0%, за исклю-

чением кредитов по технологии «Кре-

дитная фабрика». Также в рамках спец-

предложения, действующего до 1 ок-

тября 2013 года, отменены комиссии.

Отмена комиссий за предоставление 
кредита и открытие кредитной линии, 
платы за досрочный полный или частич-
ный возврат кредита касается следующих 
кредитных продуктов: «Бизнес-доверие», 
«Бизнес-проект», «Бизнес-оборот», «Биз-

нес-инвест», «Бизнес-авто», «Бизнес-ак-
тив», «Бизнес-недвижимость», «Бизнес-
рента», «Госзаказ». 

В результате средняя стоимость кре-
дита для предпринимателей снизилась 
на 0,8 – 2%. «Изменение условий креди-
тования малого бизнеса в сторону сниже-
ния стоимости заемных средств позволит 
Сбербанку задать новые стандарты ра-
боты на рынке кредитования», – отмеча-
ет первый заместитель управляющего Ар-
хангельским отделением Сбербанка Рос-
сии Игорь САФОНОВСКИЙ. 

Сбербанк снижает ставки

Генеральная лицензия Банка России на осуществление банковских операций 1481. 
Официальный сайт Сбербанка России – www.sberbank.ru

К СВЕДЕНИЮ

90% клиентов Сбербанка из числа юридических лиц относятся к категории ма-
лого бизнеса. В 2012 году Северный банк Сбербанка России выдал представителям 
этой сферы предпринимательства 6 тысяч кредитов на сумму более 20 млрд руб-
лей. Кредитный портфель Северного банка в сегменте «Малый бизнес» увеличился 
на 43% и составил 19 млрд рублей. 

В 2011-2012 годах Северным банком запущены такие высокотехнологичные про-
екты для малого бизнеса, как «Кредитная фабрика», «Бизнес-старт», «Сбербанк Биз-
нес ОнЛ@йн», «Деловая среда».

С 2005 года Сбербанк России имеет собственную программу поддержки мало-
го предпринимательства.

Реклама.

И н ф о р м а ц и о н н о е 

агентство РБК опублико-

вало топ-7 самых краси-

вых городов России. Спи-

сок возглавили Калинин-

град, Иркутск, Владимир 

и Казань. За ними следу-

ют Сочи, Архангельск и 

Нижний Новгород. 

«Северной сдержанной 
красотой отличается Архан-
гельск – город-порт, осно-
ванный Иваном Грозным на 
побережье Белого моря, ря-
дом с Михайло-Архангель-
ским монастырем. Отсюда 
можно начинать знакомст-
во с Русским Севером. Ар-
хангельск остается форпо-
стом освоения Арктики. До 
сих пор все экспедиции по 
Северному морскому пути 
стартуют отсюда. Кроме 
того, Архангельск – единст-
венный город, откуда лета-
ют самолеты на Соловецкие 
острова», – пишет РБК.

Рейтинг

Архангельск – в семёрке 
самых красивых городов
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«Пизанская» башня в центре  ■
Архангельска может рухнуть

Водонапорная башня 

высотой 30 метров на пере-

сечении улицы Логинова и 

Новгородского проспекта 

в Архангельске представ-

ляет серьёзную угрозу для 

жизни прохожих и жителей 

находящихся поблизости 

домов – таковы выводы го-

родской комиссии по чрез-

вычайным ситуациям.

История началась 11 лет 
назад, когда данный объект 
был продан областным проф-
союзом работников образо-
вания и науки физическому 
лицу, проживающему в Новодвинске. Сооружение, постро-
енное еще в предвоенный период, обветшало. Собственник 
отказывается проводить капитальный ремонт башни. 

В январе 2003 года инспекция государственного архи-
тектурно-строительного надзора выписала предписание 
новому владельцу с предложением снести конструкцию. 
Затем, после проведения экспертизы, сооружение реше-
но было капитально отремонтировать – усилить и восста-
новить несущие элементы. Но никаких мер собственник так 
и не предпринял. Муниципалитет не располагает законода-
тельным правом привлечь его к ответственности. В суд на 
владельца башни могут подать представители расположен-
ного по соседству детского дома №2, магазинов, находя-
щихся в здании бывшего Дома учителя (в народе – «свечка»), 
либо жители дома №173 по Новгородскому проспекту. 
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Ресурсы

Сделка

Прецедент

Обстоятельства
оду

торико-культурных ландшаф-
тов этой территории и разви-
тие туризма.

Дорога от Нарьян-Мара до 
Тельвиски и от Тельвиски до де-
ревни Устье позволит туристам 
и паломникам посещать Пус-
тозерье круглогодично. Кста-
ти, паломники очень любят ез-
дить в это сакральное место, 
где пребывал в ссылке пропо-
ведник старообрядческой веры 
протопоп Аввакум.

«Конечно, округ заинтере-
сован в развитии туризма. Уже 
разработана проектно-сметная 
документация по строительству 
дороги от Тельвиски до дерев-
ни Устье, проект прошел госу-
дарственную экспертизу. Сле-
дующим шагом после оконча-
ния строительства дороги до 
Тельвиски будет прокладка до-
роги от села до деревни Устье. 
Это позволит обеспечить Нарь-
ян-Мар круглогодичным транс-
портным сообщением с тури-
стическим Пустозерском», – 
заявил Тимофеев.

При этом кассацион-
ным определением Судеб-
ной коллегии доводы Бере-
зина и его сына Владимира 
о необоснованном осужде-
нии оставлены без удовле-
творения, сообщает пресс-
служба прокуратуры Архан-
гельской области. 

Напомним, что 5 декаб-
ря 2012 года областной суд 
признал Андрея Березина 
виновным в получении взя-
ток, в том числе в крупном 
размере, за организацию 
конкурсов на закупку ме-
дицинского оборудования 
в интересах конкретных ис-
полнителей. Проходивший 
фигурантом по делу сын 

главврача Владимир при-
знан виновным в пособни-
честве в получении взят-
ки: согласно вердикту суда, 
по просьбе отца он получил 
взятки на сумму 251 тысяч 
рублей и осужден на 7 лет 
лишения свободы условно 
с испытательным сроком в 3 
года. Проходивший по делу 
как «посредник» предприни-
матель Андрей Колосов был 
оправдан.

Кассационным опреде-
лением Верховного суда на-
казание в виде 7,5 лет лише-
ния свободы в колонии стро-
гого режима Березину-стар-
шему заменено на условное 
с испытательным сроком в 

четыре года. В остальном 
приговор оставлен без из-
менений. Андрей Бере-
зин лишён права занимать 
должности в государствен-
ных и муниципальных ор-
ганах здравоохранения на 
1 год 6 месяцев. У него изъ-
ято 2 млн 121 тысяча рублей 
– такова по оценке следст-
вия, подтвержденной в ходе 
судебного разбирательства, 
общая сумма взяток.

Главврачу облбольницы 
смягчили наказание

Судебная коллегия по уголовным делам Верховно-

го суда РФ изменила на условное наказание главному 

врачу Архангельской областной клинической больни-

цы Андрею БЕРЕЗИНУ, осуждённому на 7,5 лет коло-

нии строгого режима за получение взяток на общую 

сумму более 2 млн рублей. 

Группа Tele2 AB приняла решение о 

продаже своего российского подразде-

ления банку ВТБ. Сделка предполагает 

выплату денежных средств в размере 

$2,4 млрд за акционерный капитал ком-

пании и выкуп чистого долга Tele2 Рос-

сия, который составляет $1,15 млрд. 

«За 12 лет мы создали успешный биз-
нес с абонентской базой почти 23 млн че-
ловек, квалифицированными сотрудниками 
и высокой рентабельностью, – тем не менее 
отмечает президент и генеральный ди-

ректор Tele2 AB Матс ГРАНРИД. – Жела-
ем группе ВТБ успеха в дальнейшем разви-
тии оператора на динамичном рынке теле-
коммуникаций». 

По оценкам экспертов, в результате 
сделки Tele2 AB получит прибыль в разме-
ре около 15,6 млрд шведских крон. 

«Tele2 Россия – это хорошие инвестиции, – 
считает председатель правления группы ВТБ 
Андрей КОСТИН (на фото). – Компания растет 
год от года, имея сильные позиции в регионах. 
Мы настроены на развитие бизнеса, расширяя 
покрытие сети и улучшая качество услуг».

Tele2 продает свой бизнес в России ■

Региональное министерство энерге-

тики и связи запросило график погаше-

ния имеющейся задолженности за по-

требленный природный газ от главного 

управления ОАО «ТГК-2» по Архангель-

ской области: оговоренный срок пред-

ставления документов, согласованный 

с ООО «Газпром межрегионгаз – Ухта», 

– до 3 апреля 2013 года. 

По информации поставщика топлива, в 
марте ОАО «ТГК-2» перечислило газовикам 
280 млн рублей, при этом сумма задолжен-
ности за энергетические ресурсы превы-
шает 1,2 млрд. 

Исполняющий обязанности руководите-
ля главного управления ОАО «ТГК-2» по Ар-
хангельской области Алексей АГАФОНОВ 
считает главной причиной возникновения 
проблемы неплатежи со стороны управляю-
щих компаний.

«Мы требуем от энергетиков принять 
исчерпывающие меры по оплате потреб-
ленного природного газа, график должен 
быть представлен до 3 апреля, – подчерки-
вает заместитель губернатора Архан-

гельской области по инфраструктур-

ному развитию Алексей АЛСУФЬЕВ. – У 
«ТГК-2» запрошена информация о совмест-
ной работе с мэриями Архангельска и Севе-
родвинска по взысканию задолженностей с 
управляющих компаний».

Еще одним должником ООО «Газпром 
межрегионгаз – Ухта» в Архангельской об-
ласти является региональный филиал ОАО 
«Ремонтно-эксплуатационное управление», 
занимающийся поставками тепла на объек-
ты Министерства обороны РФ, – в настоя-
щее время сумма его задолженности перед 
ресурсоснабжающей организацией состав-
ляет 91 млн рублей.

«ТГК-2» задолжало за газ более 1 млрд рублей ■
Стоп-кадр

СРОЧНЫЕ ВАКАНСИИ

ЮРИСТ/ВЕДУЩИЙ ЮРИСТ 

ЮРИСТ в строительную компанию 

БУХГАЛТЕР  
на первичную документацию

ПОМОЩНИК РУКОВОДИТЕЛЯ 

СПЕЦИАЛИСТ в офис 

ТОВАРОВЕД-эксперт 

ТОВАРОВЕД-аналитик 

СТАРШИЙ ПРОДАВЕЦ  
фирменного отдела (обувь)

ОЦЕНЩИК НЕДВИЖИМОСТИ  
(свидетельство СРО)

СЕКРЕТАРЬ  

РУКОВОДИТЕЛЬ  
СТРОИТЕЛЬНОГО ОТДЕЛА 

ТЕПЛОЭНЕРГЕТИК 

СПЕЦИАЛИСТ ПГС 

СМЕТЧИК 

МЕНЕДЖЕР по работе с клиентами  

ИНЖЕНЕР-ПРОЕКТИРОВЩИК  
(конструктор)

ПРОЕКТ-МЕНЕДЖЕР 

СПЕЦИАЛИСТ по ПЕРСОНАЛУ  
(работа с промоутерами)

тел.: (8182) 42-47-10, +7-963-200-47-10

e-mail: personagrata29@yandex.ru

ООО «ИМИДЖ-ПРЕСС». Реклама.

Все вакансии на сайте personagrata29.ru

Резюме от соискателей БЕСПЛАТНО принимаются в 
агентстве, а также в пункте приема объявлений в холле 
«высотки» (г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж).
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Деловая среда
Архэнерго: Утверждена ремонтная программа

В этом году «Архэнерго» заменит на 502 
опоры ЛЭП 0,4-110 кВ больше, чем в преды-
дущем. Учитывая значимость подстанци-
онного оборудования в системе электро-
снабжения потребителей, энергетики пла-
нируют уделить его ремонту пристальное 
внимание. В частности, планируется про-
должить замену изношенных выключате-
лей с пружинным приводом на вакуумные и 
увеличить замену маслонаполненных вво-
дов 110 кВ. Всего на ремонт оборудования 
«Архэнерго» направит 258 млн рублей. 

Хозяйственным способом планируется 
выполнить 71% всех работ. Энергетики рас-
чистят 1939 га и расширят 86,6 га просек 
леса вдоль трасс ЛЭП. Работы по расшире-
нию трасс будут проведены на линии 10 кВ 
«Поньга» в Онежском районе, на линиях 10 
кВ в Холмогорском районе и на линиях 10 
кВ, расположенных в зоне ответственности 
производственного отделения «Вельские 
электрические сети». В этом году расчист-
ка будет выполняться как ручным, так и ме-
ханизированным способом с применением 
мульчерной и бульдозерной техники. 

«Когда мы убираем деревья, используя 
технику, то упрощаем содержание сетей 
в будущем. Линия не зарастает в течение 
длительного времени. Таким образом, зна-
чительно сокращается количество выездов 
специалистов для проведения ее расчист-
ки», – отметил заместитель главного ин-

женера по эксплуатации «Архэнерго» 

Борис СТЕНИН.

В этом году энергетики заменят почти 6 
тысяч опор ВЛ 0,4-110 кВ, выполнят ремонт 
более 230 выключателей 10-110 кВ и отре-
монтируют электрооборудование на 137 
трансформаторных подстанциях 6-10/0,4 
кВ. В числе наиболее масштабных меро-

приятий ремонт трансформатора на под-
станции 110 кВ «Конецгорье». Это тупико-
вая подстанция, которая находится в труд-
нодоступной местности. Тем не менее от 
нее зависит электроснабжение населенных 
пунктов Виноградовского района, а нахо-
дящийся в длительной эксплуатации транс-
форматор, как показала диагностика, тре-
бует ремонта, поэтому специалисты «Арх-
энерго» внесли этот объект в план работ 
на 2013 год.

Запланирован ремонт линии 10 кВ, от-
ходящей от подстанции «Волошевская». 
Эта линия обеспечивает электроэнерги-
ей Кенозерский национальный парк. На 
ВЛ планируется заменить 150 опор, 5 км 
проводов и провести расчистку трасс от 
поросли и деревьев, угрожающих паде-
нием на провода. Ремонт линии повысит 
качество и надежность электроснабже-
ния уникального природного и историко-
культурного комплекса, который включен 
во Всемирную сеть биосферных резерва-
тов ЮНЕСКО. 

Филиал «Архэнерго» откликнулся на 
просьбу о помощи в развитии инфраструк-
туры парка, поступившую от местных ор-
ганов власти. Фронт работ энергетики оп-
ределили совместно с администрациями 
Плесецкого района и Кенозерского парка. 
В целом на ремонт линий филиал направит 
4,7 млн рублей.

«Кенозерский национальный парк – это 
достояние Русского Севера, уникальный 
заповедник, которому нет равных не толь-
ко в России, но и во всем мире. И долг ка-
ждого жителя – внести посильный вклад в 
сохранение его природных и культурных 
особенностей. Филиал «Архэнерго» готов 
принять участие в жизни Кенозерья, обес-
печив территорию парка бесперебойной 
и качественной системой электроснабже-
ния», – сказал директор филиала «Арх-

энерго» Игорь КОТЕНКО. 

С прицелом 
на Кенозерье

В филиале ОАО «МРСК Северо-Запада» «Архэнерго» 
утверждена ремонтная программа на 2013 год. Ее объемы 
по ряду позиций превышают прошлогодние показатели. 
Ремонт электросетей Кенозерского национального парка – 
один из ключевых проектов.

Рита ИЛЬИНА

журналист
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Бизнес-портрет: Артем Вахрушев о себе и своем деле

Артему Вахрушеву 33 
года, он производит впечат-
ление энергичного и очень 
уверенного предпринимате-
ля, хотя по собственному оп-
ределению является «чело-
веком в себе», заявляя при 
этом, что занимает активную 
жизненную позицию вынуж-
денно – ему комфортнее од-
ному. 

На четвертом курсе сту-
дент Института экономики, 
финансов и бизнеса АГТУ 
прошел практику в группе 
компаний «Титан» и его при-
гласили на постоянную рабо-
ту. Одновременно появилась 
возможность отправиться в 
Финляндию по программе 
обмена. 

«На тот момент у меня, 
практиканта, зарплата была 
больше, чем у родителей. А 
я отказался, решив узнать 
Финляндию, – вспоминает 
Вахрушев. – Я получил ра-
бочую визу, зарабатывал на 
стройке 1500 евро, был обес-
печен жильем. Кстати, в се-
мье меня обзывают «безру-
ким» – это щадящая форму-
лировка мамы, а жена и вовсе 
дает нелитературную харак-
теристику. Но финский строи-
тельный опыт несколько смяг-
чает мое реноме домашнего 
неумехи». 

Потом Вахрушев вернулся 
в архангельский «Титан», где 
год проработал в управлении 
по инвестициям: курировал 
лесозаготовительные пред-
приятия юга области. Помнит 
неприветливую встречу на од-
ном из совещаний в Вельске – 
директор местного леспром-
хоза нового управленца пред-
ставил так: «Это новый маль-
чик, который будет за нас бу-
мажки перекладывать». По-
том и сам «мальчик» понял, 
что скучная офисная работа 
не для него. 

Следующим местом ра-
боты стал филиал москов-
ской консалтинговой компа-
нии «Арни». В это же время с 

подачи приятелей из Москвы 
он открыл два бизнес-про-
екта. Это был первый само-
стоятельный предпринима-
тельский опыт.

«Проекты такие смешные 
были, – признается Вахрушев. 
– Один назывался громко: 
торговый дом «Ингредиент» – 
торговля пищевыми промыш-
ленными добавками. Я колба-
су с тех пор не ем... Обе идеи 
были «на вырост», но, несмот-
ря на неплохую финансовую 
отдачу, я их продал. Навер-
ное, моя слабость и моя сила 
– в том, что я не затеваю ме-
гапроектов, все мои начина-
ния финансируются с первой 
сделки». 

В 2009 году «Арни» пала 
под натиском рейдеров, и 
архангельский филиал под-
вис в воздухе: держался на 
плаву с помощью турбизне-
са жены Артема. Это продол-
жалось два месяца, в тече-
ние которых Артем привыкал 
к роли «предпринимателя по-
неволе». Как-то пожаловался 
жене: «Не знаю, что делать: 
филиал закрывают, аудитор-
ский сезон в разгаре, клиен-
тов не бросишь…». А она мне 
объявление в газете «Бизнес-
класс» показывает о продаже 
аудиторской компании. Купи-
ли и отправились в самостоя-
тельное плавание под назва-
нием «Аудиторско-консалтин-
говое бюро «АЗИМУТ». Я бла-
годарен клиентам «Арни», ко-
торые продолжили с нами со-
трудничество».

Поначалу «Азимут» делал 
упор в работе на обязатель-
ный аудит, например, МУПов. 
За несколько лет компания 
увеличила портфель клиен-
туры «Арни» в несколько раз. 
Сегодня она выходит на дру-
гие сегменты консалтингово-
го рынка. 

В Архангельске обяза-
тельным аудитом занима-
ются около 30 организаций, 
при этом клиенты зачастую 
не в состоянии платить аде-
кватные деньги за работу. «В 
обязательном аудите нет хо-
рошей рентабельности, ее 
можно добиться только в ком-

плексном организационном 
консалтинге, продаже уни-
кальных продуктов», – заме-
чает Артем. 

Директор «Азимута» не 
любит жаловаться на государ-
ство, считая, что раз подался 
в бизнес, то вертись-крутись. 
Обращение регионального 
отделения «Опоры России» 
по поводу пересмотра стра-
ховых взносов для предпри-
нимателей подписал только 
из альтруизма.

«Проблема несколько пре-
увеличена, – считает Вахру-
шев. – Зачем нашей стране 
множество предпринимате-
лей, выручка которых мень-
ше 50 тысяч рублей в месяц? 
Не получается зарабатывать 
– работай по найму! Россия 
должна воспитать сильный 
класс предпринимателей, 
иначе никогда наша экономи-
ка не будет стабильной». 

Артем Вахрушев приводит 
пример: когда консалтинговые 
предприятия обязали вступать 
в СРО, все начали причитать – 
не хотим платить взносы! В ре-
зультате из 45 аудиторских ор-
ганизаций осталось 30. Но ры-
нок выровнялся.

«С нетерпением жду вве-
дения института саморегу-
лирования и в турагентской 
сфере. Раньше больше 100 
турагентств не было, а сей-
час каждый считает возмож-
ным купить стол, посадить 
за него красивую девочку – и 
называет это туристическим 
агентством. Такие «бизнесме-

Раз подался в биз
то вертись-крутис
Генеральный директор группы компаний 
«Азимут», бизнес-консультант Артем 
ВАХРУШЕВ открыт к общению, амбициозен 
и не боится рассказывать о нюансах своего 
бизнеса, считая, что консалтинг – это прежде 
всего интеллектуальный капитал, который 
скрывать бессмысленно. О том, как Артем 
Вахрушев «перекладывал бумажки», чему 
научился и как вырос из «мальчика» 
в успешного бизнесмена, он рассказал 
в интервью «БК». 

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Сосульки на крышах домов в Архангельской облас-

ти в необычный красный цвет окрасили одноклеточные 

водоросли. Такой вывод сделали специалисты центра 

коллективного пользования научным оборудованием 

«Арктика» в составе САФУ по результатам исследова-

ния необычного явления, наблюдавшегося в февра-

ле – марте в Верхнетоемском, Шенкурском, Лешукон-

ском, Пинежском и Виноградовском районах. Микро-

скопические организмы, окрашивающие лед, перено-

сятся воздушными потоками и не представляют опас-

ности для человека.
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Стиль жизни

нес, 
ь...

ны» убивают рынок. Когда тур-
бизнес обяжут вступить в СРО, 
вся эта предпринимательская 
«накипь» уйдет. Оставшиеся 
компании будут нормально 
зарабатывать и платить нало-
ги, высокие зарплаты. А пока 
получается, что в турбизне-
се мы работаем на грани рен-
табельности», – рассуждает 
предприниматель. 

Вахрушев вспоминает, как 
в 2005 году некоторые мест-
ные игроки «уронили» цены на 
рынке аудита. «Парадокс: атте-
стованный аудитор находится 
на профессиональном уровне 
главного бухгалтера, а зараба-
тывает зачастую в два-три раза 
меньше. В результате у людей 
теряется мотивация, а мы ни-
чего поделать не можем», – го-
ворит Артем Вахрушев. 

Сейчас группа компаний 
«Азимут» – это четыре основ-
ных направления работы: ау-
дит и консалтинг, учебно-кад-
ровый центр, энергоаудит и 
сеть туристических агентств 
«Индиго». В стадии запуска 
находятся компания по управ-
лению проектами и информа-
ционно-туристический портал 
www.sever.travel.

«В рамках группы «Азимут» 
я являюсь соучредителем не-
скольких компаний совместно 
с партнерами – это несколь-
ко человек, – рассказывает о 
структуре бизнеса Вахрушев. 
– Такая схема работы харак-
терна для Европы, в Архан-
гельске она мало распростра-
нена. На мой взгляд, это оп-

тимальный вариант работы в 
консалтинге – только так мож-
но мотивировать людей. Пото-
му «Азимут» и занимает серь-
езные позиции в этом бизне-
се: я не жадничаю. Порой моя 
доля в проектах размывает-
ся до 30%. Ничего страшного 
в этом не вижу. Хотя, конечно, 
стараюсь не терять юридиче-
ского контроля».

Спрашиваю: «А как же 
опасность рейдерского за-
хвата»? 

«В нашем бизнесе нет ре-
сурсов для охраны интеллек-
туальной деятельности, по-
этому единственная защи-
та – это постоянно приду-
мывать что-то новое, бежать 
впереди, – объясняет Артем. 
– Наши конкуренты основной 
хлеб зарабатывают на обяза-
тельном аудите. Мы же осенью 
планируем запустить консал-
тинг по международным стан-
дартам финансовой отчетно-
сти. Они нужны как при рабо-
те с иностранными инвестора-
ми, собственниками, банками, 
так и российским предприяти-
ям для реально оценки своей 
деятельности. Через год-два 
планируется перевести и рос-
сийские государственные, а 
также муниципальные пред-
приятия на отчетность по меж-
дународным стандартам, и мы 
заранее готовимся к этим из-
менениям. В общем, главное в 
консалтинге – личный интел-
лектуальный капитал, а не ма-
териальные ресурсы, которые 
интересны рейдерам».
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Развлекаемся: В НАО раздали призы лучшим водителям снегоходов

В преддверии гонок председа-

тель Собрания депутатов Ненецко-

го округа Сергей КОТКИН предосте-
рег зрителей: одевайтесь теплее. «За-
мерзшему человеку становится очень 
тепло, уютно, он может заснуть навеч-
но», – поведал Коткин журналистам.

Конечно, никто на празднике не 
замерз. На поле Качгортинской Курьи 
стояли теплые палатки, дежурили бри-
гады врачей и МЧС. Традиционно раз-
вернули и два чума, а также множест-
во палаток с горячим чаем, шашлыка-
ми, пирогами и прочими горячими блю-
дами.

Несмотря на 30-градусный мороз 
с сильным ветром, замерзших не на-
шлось даже среди гостей, что уж го-
ворить о местных жителях… Напри-
мер, женщины здесь настолько зака-
лены, что спокойно гуляют в капроно-
вых колготках. Но самое главное – ни 
один спортсмен не отказался от заез-
да, хотя участники и надеялись на ме-
нее суровые погодные условия.

Женский заезд, с которого тради-
ционно начинаются гонки на снего-
ходах, не принес никаких сюрпризов. 
Разве что две юные участницы, обла-
ченные в теплые комбинезоны и мо-
тоциклетные шлемы, изобразили пе-
ред стартом ставший уже привычным 
во всем мире танец Harlem Shake. Кое-
кто из видеооператоров чуть было не 
зарыдал – ведь никому не удалось за-
снять спонтанный номер.

Гонку слабого пола уже в девятый 
раз выиграла Анна ХРИСТОЛЮБОВА. 
А ее 19-летняя дочка Саша уступила 
маме целых шесть мест, придя к фи-
нишу седьмой.

«Мало времени было, чтобы подго-
товиться. Дочка в Кирове учится. Прие-
хала на гонки – нужно было делать пра-
ва, проходить медкомиссию. Поэтому, 
наверное, у нее и не получилось», – се-
тует Анна.

Но дочь девятикратной чемпион-
ки причину неудачи видит в другом: на 
трассе произошла авария. «Меня под-
резали, поэтому перевернулась, по-
вредила плечо. Но ничего страшного, 
до следующих соревнований заживет», 
– не унывает младшая Христолюбова.

Участников соревнований и зрите-
лей традиционно приветствовали вла-
сти. Губернатор округа Игорь ФЁДО-

РОВ предстал перед публикой в слегка 
заиндевевшей шапочке с цветным пом-
пончиком и передал привет спонсорам. 
Было бы странно, если бы не передал, 
ведь только призовой фонд обошелся 
им в 3 млн рублей. Генеральным спон-
сором соревнований стала нефтяная 
компания «Башнефть-Полюс».

Несмотря на то, что до весны в Нарь-
ян-Маре далеко, как до Аляски, глава ок-
руга определил «Буран-Дей» как празд-
ник именно весенний и сказал, что нарь-
янмарцы его заслужили. Видимо, имея в 
виду тяжелый труд на благо всей страны 
по добыче очень полезных для россий-
ской экономики ископаемых.

«Это праздник весны, солнца, улы-
бок, радости и здоровья. Это наш об-
щий праздник, мы его заслужили, дру-
зья, – почти прокричал в микрофон Фё-

доров и, махнув рукой, добавил: – Пусть 
процветает семья и наш округ!»

Следом за хозяином праздника вы-
ступил заслуженный полярник Артур 

ЧИЛИНГАРОВ, который пожаловался на 
грусть и радость одновременно. Груст-
но, потому что остался у него на память о 
соревнованиях только один кубок, а ра-
достно от того, что дело его живет и про-
цветает, да еще и разрастается до все-
российских масштабов. Ведь именно 
идея Чилингарова лежит в основе про-
шедшего уже в 17-й раз «Буран-Дея».

Спустившись со сцены к журнали-
стам и отряхнув с бороды весеннюю 
сосульку, Чилингаров пожаловался на 
силы природы: «Людей на празднике 
мало, а ведь раньше холод не останав-
ливал – все приходили». Не исключе-
но, что городских жителей в этот раз 
остановил вовсе не мороз, а местная 
телекомпания, обеспечившая прямую 
трансляцию «Буран-Дея».

Погода, конечно, не стала оби-
жаться на полярника, но смилостиви-
лась над жителями Заполярья лишь 
к вечеру, когда по трассе пробежали 
14 оленьих упряжек. К этому времени 
столбик термометра приблизился к 20-
градусной отметке. 

«Буран-Дей»: 
морозно, но весело

В Ненецком 
автономном 
округе прошли 
традиционные 
гонки на «буранах» 
и оленьих упряжках. 
Во всероссийских 
соревнованиях 
на снегоходах 
«Буран-Дей» приняло 
участие 56 человек. 
Несмотря на суровую 
морозную погоду, 
никто с дистанции 
не сошел, хотя 
двухкилометровая 
трасса изобиловала 
многочисленными 
крутыми поворотами: 
больше 60 км/ч не 
разгонишься. 

Вероника ПРОКЛОВА

журналист

БК

Победителем «Буран-Дея» 
в четвертый раз стал Алексей 
ПОПОВ из деревни Макарово. 
В качестве приза он получил 
снегоход «Ямах-Викинг». 

Анну ХРИСТОЛЮБОВУ, ли-
дера в женском заезде, награ-
дили снегоходом «Тикси». В 
«Свободном классе» первым 
стал Валерий ИЖИМЦЕВ из 
Красного, получивший в качест-
ве приза автомобиль Chevrolet 
Niva. В группе ветеранов лиди-
ровал житель Великовисочного 
Геннадий ТОРОПОВ. Ему дос-
тался снегоход «Буран».

КТО ПОБЕДИЛ?

Всероссийские соревнования 

по кроссу на снегоходах «Буран-Дей»

 – на столько выросла среднеме-

сячная заработная плата в Архан-

гельской области в 2012 году в 

сравнении с 2011-м, в отчетном 

периоде она составила 26 788 

рублей. 

14%
В Октябрьском округе Архан-

гельска ведется демонтаж 15 вре-

менных торговых сооружений. Еще 

36 ларьков пойдут под снос или бу-

дут переформатированы. Многие 

из этих торговых точек построе-

ны в 90-х годах, их внешний вид 

«не отвечает современным архи-

тектурным требованиям», сообща-

ет пресс-служба мэрии областно-

го центра. 

требуется для полного покры-

тия сетями связи населенных 

пунктов глубинки Архангель-

ской области. По информации 

пресс-службы правительства 

региона, действующей инве-

стиционной программой пре-

дусмотрено строительство до 

2016 года семи антенно-мачто-

вых сооружений с объемом ин-

вестиций 28 млн рублей.

350
ìëí 

ðóáëåé



8
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 12 (637)  1.04.2013  WWW.BCLASS.RU

ОВЕН. Не бойтесь 
крупных, захваты-
вающих дух сделок. 

Удача идет в руки только 
тем, кто готов рискнуть. При 
этом относитесь ко всему 
происходящему с долей 
иронии – только подобный 
подход обещает крупный 
выигрыш. 

ТЕЛЕЦ. Советы 
посторонних не по-
могут вашему бизне-

су в предстоящие дни. Боль-
ше полагайтесь на себя и 
свое природное деловое чу-
тье. При этом необходимо 
стремиться понять суть про-
исходящих событий и лишь 
после этого принимать важ-
ные решения. Не исключено, 
что кто-то в ближайшем ок-
ружении действует против 
ваших деловых интересов. 

БЛИЗНЕЦЫ. Вас 
ожидает напряжен-
ная неделя: близкие, 

начальство, коллеги и друзья 
будут одолевать просьбами, 
поручениями и задачами. 
Успеть все одновременно 
будет просто невозможно, 
тем более если этому меша-
ет накопившаяся усталость. 
Не стоит пытаться объять 
необъятное, однако вам по 
плечу справиться с этой си-
туацией, если вы сможете 
упорядочить стоящие перед 
вами задачи. 

РАК. Вы можете 
создать основу для 
будущих успехов, 

только для этого необходи-
мо сделать первый шаг. Не-
смотря на неудачи окружаю-
щих вас людей, проявите 
выдержку, и в итоге вы ока-
жетесь именно тем челове-
ком, который сможет при-
нять ключевые решения в 
вопросах бизнеса и привес-
ти коллектив к успеху. К кон-
цу недели вы почувствуете 
усталость, но не отчаивай-
тесь – на выходных выдаст-
ся отличная возможность 
восполнить растраченную 
энергию. 

ЛЕВ. Вас ожидает 
череда благоприят-
ных событий, кото-

рая окажется не простым 
совпадением. Воспользуй-
тесь моментом и, несмотря 
ни на что, стройте свои пла-
ны так, как вам это будет 
удобно. Сейчас самое под-
ходящее время принять ре-
шения, которые под разны-
ми предлогами откладыва-
лись в долгий ящик.

ДЕВА. Предстоя-
щая неделя сулит 
вам полосу удач, од-

нако не стоит спешить с при-
нятием судьбоносных реше-
ний. Пусть все идет своим 
чередом, поскольку насту-
пает время плодотворного 
труда – в особенности, если 
деятельность связана с биз-
несом. В данный момент 
появилась возможность по-
грузиться в работу и полно-
стью отрешиться от всех жи-
тейских забот. 

ВЕСЫ. На буду-
щей неделе вы по-
чувствуете прилив 

сил и энергии. Однако то, 
как вы воспользуетесь этим 
неожиданным «бонусом», 

зависит лишь от вас. По-
старайтесь проявить боль-
ше терпения, не рубите 
сплеча – и сумеете добить-
ся успеха. Степенный под-
ход в делах поможет избе-
жать обидных ошибок и 
разочарований.

СКОРПИОН. От 
вас коллеги и дру-
зья на следующей 

неделе будут требовать 
многого, и нужно заранее к 
этому подготовиться. По-
старайтесь быть менее вос-
приимчивым к критике и 
спокойно выполняйте то, 
что должны. Вполне воз-
можно, дополнительные 
усилия обернутся финансо-
вым вознагра ж дением. 
Кроме того, сэкономленная 
на переживаниях энергия 
позволит достичь больше-
го в выходные дни. 

СТРЕЛЕЦ. В бли-
жайшие дни вам при-
дется вспомнить, что 

жизнь – это не только подар-
ки и приятные неожиданно-
сти, возможны и неприятные 
сюрпризы. Не исключено, 
что вам придется потратить-
ся, но перед этим нужно 
взвесить все «за» и «против» 
и получить хорошую консуль-
тацию. Попросите совета у 
друзей и родных – и пробле-
ма неопределенности ре-
шится сама собой.

КОЗЕРОГ. На этой 
неделе вам следует 
проявить выдержку. 

Придется принять то, что де-
ловые партнеры не всегда 
сразу понимают благопри-
ятность перспектив, кото-
рые вы им рисуете. Не под-
давайтесь сиюминутному 
желанию хлопнуть дверью. 
Вложив силы и время в дос-
тижение взаимопонимания, 
вы обретете сторонников, 
которые смогут последовать 
за вами очень далеко. Буду-
чи поглощенным деловыми 
заботами, не забывайте о 
родных и близких – им тоже 
нужно ваше внимание.

ВОДОЛЕЙ. Столк-
нуться с теми, кто 
меняет свою точку 

зрения чересчур часто, 
предстоит вам в ближайшие 
дни. Даже если не прозву-
чат слова, будьте уверены, 
что внутреннее ощущение 
вас не обманет. Вы легко 
поймете, кто именно «сла-
бое звено» среди ваших но-
вых знакомых. Уходите от 
прямых контактов с этой 
группой лиц, выстраивайте 
взаимоотношения на рас-
стоянии, чтобы обезопасить 
себя.

РЫБЫ. Обрушив-
шийся на вас объем 
работ надо будет 

проделывать постепенно, 
начав с неотложных дел, а 
затем приступив к решению 
проблем, которые могут по-
дождать. Для этого нужно 
трезво анализировать си-
туацию, рассчитывать свои 
силы и не забывать про от-
дых, который позволит вам 
в создавшихся непростых 
условиях поддерживать ра-
ботоспособность и оста-
ваться на высоте.
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Афиша

Реклама

4 АПРЕЛЯ (чт) в 18.30, Камерный зал
Вечер органной музыки «ШЕДЕВРЫ БАРОККО»

Заслуженный артист РФ, профессор Даниэль ЗАРЕЦКИЙ 
(орган, Санкт-Петербург) и лауреат Всероссийского 

конкурса, солист оркестра Мариинского театра 
Василий ВИЛАНД (флейта, Санкт-Петербург)

В программе: Бах, Гендель, Вивальди

5 АПРЕЛЯ (пт) в 18.30, Камерный зал
Вечер органной музыки 

«БАХ – ОРГАНИСТ-ВИРТУОЗ» 

Заслуженный артист РФ, профессор Даниэль ЗАРЕЦКИЙ 
(орган, Санкт-Петербург)

В программе: Токката, концерт и фантазии

7 АПРЕЛЯ в 16.00, Камерный зал
Архангельский государственный 

камерный оркестр

Солист – лауреат международных конкурсов 
Сергей ГЛАВАТСКИХ (фортепиано)

В программе: Шуберт, Гайдн

8 АПРЕЛЯ (пн) в 18.30, 
Камерный зал

Вечер гитарной музыки 

Лауреат международных 
конкурсов Реми ЖЮССЕЛЬМ 

(гитара, Франция)
В программе: 

Джулиани, де Фалья, Родриго, 
Диенс, Гисмонти…

13 АПРЕЛЯ (сб) в 17.00, 
Камерный зал

В Архангельске 

скрипка СТРАДИВАРИ! 

Луц ЛЕСКОВИЦ 
(скрипка Страдивари, Австрия), 

лауреат международных конкурсов 
Василий ЩЕРБАКОВ (фортепиано, 

Москва). В концерте принимает 
участие заслуженная артистка РФ 

Лариса СПИРАНОВА (сопрано)
В программе: Моцарт, 

Рахманинов, Прокофьев

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, 
пн – пт : 10.00 -16.30 (без перерывов)


